

Capacitación, proceso de trabajo y explotación*

El presente artículo se encuentra en el libro *Economía política de la educación*, compilado por Guillermo la Barca, que a su vez forma parte de un trabajo más amplio denominado *El fin del milagro económico. Aspectos y esencia del desarrollo económico*, de Franz Janossy, el cual fue publicado inicialmente como libro en Francfort, en 1966.

En él, el autor analiza la relación existente entre el desarrollo económico, los "cambios en las actividades concretas" (que pueden entenderse como las transformaciones de las fuerzas productivas) y la elevación de la productividad en el trabajo, en relación con la capacitación de la fuerza de trabajo.

Janossy nos dice que el desarrollo económico depende en última instancia de las transformaciones cualitativas de las actividades concretas, con la constante de "progreso" como parámetro que mide los cambios en dichas actividades, que condicionan la elevación de la productividad del trabajo.

De acuerdo con el autor, el desarrollo de la fuerza de trabajo es un proceso contradictorio, ya que no se puede decir que para que se dé un incremento general de la productividad sea necesario

un aumento de la productividad en todas y cada una de las empresas, ni requerirse que todos los trabajadores aumenten su capacitación individual.

Las diferencias entre los conocimientos del individuo y los de la sociedad en su conjunto es exagerada en los países económicamente desarrollados y son producto de la división del trabajo, la cual propicia la creciente diferenciación entre el trabajo calificado y no calificado.

Los conocimientos colectivos, especialmente los incorporados en los medios de producción, aumentan en cada uno de los procesos de trabajo, a pesar de que, como consecuencia de la fragmentación de los conocimientos específicos de cada trabajador, se vuelven más limitados. Es decir, como producto de la especialización en el trabajo se estrecha el campo de actividad del individuo, sus conocimientos se profundizan pero se restringen a un área cada vez más limitada.

Los conocimientos especializados, nos dice el autor, se adquieren en los libros o a través de la enseñanza, pero hay una serie de conocimientos que son producto de la experiencia propia.

En cuanto a los conocimientos

* Janossy, Franz, "La fuerza de trabajo y el progreso ante los cambios permanentes de la calificación de los trabajadores", en *Economía Política de la Educación*, Ed. Nueva Imagen, México, 1980.

individuales, Janossy sostiene que en la actualidad son diferentes pero no necesariamente mayores que en otras épocas. Con el desarrollo de las fuerzas productivas han cambiado tanto la naturaleza de las actividades concretas como las proporciones de su distribución. Algunas profesiones han variado o dejado de existir porque ya no son útiles para la producción actual, a la vez que se han creado otras nuevas.

Mide al desarrollo económico en base al aumento de la productividad del trabajo, lo cual, nos señala, no resulta fácil de cuantificar. El conjunto de la fuerza de trabajo sufre una transformación cualitativa de su estructura y de sus elementos, los cuales son la base y el móvil central del progreso. Al crecer la productividad del trabajo cambian las actividades concretas, variando a su vez los conocimientos para llevarla a cabo, los cuales no necesariamente crecen pero sí se modifican.

La división actual del trabajo en la industria presenta dos características: 1) degrada al trabajo no calificado, poniéndolo al servicio de la máquina; y, 2) exige fuerza de trabajo altamente calificada para la construcción, control y reparación de las máquinas.

Janossy señala que en la actualidad se tiende a integrar el proceso productivo mediante la automatización, a diferencia de la descomposición del trabajo complejo en trabajo simple que se

dio en los inicios de la producción mecanizada, lo que ha conducido al incremento de la demanda de trabajadores calificados y a la reaparición de las profesiones, a la vez que han disminuido los trabajos parciales que el autor denomina "inhumanos" por ser labores muy tediosas.

La composición de la fuerza de trabajo recupera su papel determinante en el desarrollo económico, puesto que el perfeccionamiento prolongado impide que se hagan cambios rápidos en la estructura profesional de la fuerza total de trabajo. A su vez, que el desarrollo tecnológico requiere de una transformación estructural más rápida, por lo cual la atadura del trabajador a su profesión se convierte en una limitante al desarrollo económico.

Janossy distingue entre estructura ocupacional y profesional, señalando que con el desarrollo económico la estructura ocupacional se modifica en la medida en que se transforma la estructura profesional, ésta última es el factor determinante para la elevación del nivel de producción, el cual afecta directamente la pendiente de la curva del desarrollo o constante de progreso técnico.

Consideramos que la calidad fundamental del trabajo de Janossy es el avanzar sobre un problema central para las economías capitalistas: la relación existente entre el desarrollo económico y la capacitación de la fuerza de trabajo de un país, ya que el desarrollo de las fuerzas produc-

tivas rebasa en el proceso de producción, el cual al modificarse exige cambios en la calificación de los trabajadores.

Sin embargo, hay problemáticas que no desarrolla por ejemplo: a) la precisión de lo que es el desarrollo económico ni el progreso, categorías que son fundamentales para su análisis; y, b) le da especial importancia al desarrollo de las fuerzas productivas relegando el estudio de las relaciones sociales de producción, y de las relaciones que entre unas

y otras se dan, lo cual conduce al autor a menospreciar el contexto histórico social en el cual se da el desarrollo de las fuerzas productivas.

Sin embargo, estas carencias no obstan para considerar al trabajo de Janossy un aporte importante para la comprensión de la relación existente entre el desarrollo de las fuerzas productivas y los requerimientos en la capacitación de los trabajadores en el capitalismo actual. [IRIS GUEVARA GONZÁLEZ.]